
 STADT FURTWANGEN IM SCHWARZWALD 
  

                     Stadtverwaltung 

 
 
 

    
 
 
 

Niederschrift Nr. 2 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 14. September 2009 von 19.30 
Uhr bis 20.20 Uhr im Sitzungsraum im Rathaus Schönenbach 
 
 
Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 
 
Zahl der anwesenden Mitglieder:  6  (Normalzahl: 6) 
 
 
Namen der anwesenden Mitglieder:  Hansjörg Hall, Martina Hepting, Anja Siedle, Thilo 

Bausch, Ralph Wehrle, Stefan Scherzinger 
 
 
Schriftführer:   Anja Siedle 
 
 
Sonstige:  Wolfgang Kern 
 
 
Besucher:   1 
 
 
Presse:   2  (Frau Frank-Gaukler, Herr Stefan Heimpel) 
 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 
1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 08.09.2009 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 
2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 09.09.2009 ortsüblich bekannt ge-

macht worden ist;  
 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, weil mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 
4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrat Ralph Wehrle und Ortschaftsrat  

Stefan Scherzinger bestimmt werden. 
 
 
 
 
 
 
  

 



 

 

TOP 1 Aktuelle Stunde 
 
a) Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 

 
keine 
 

 b) Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
 
OV Herr Hall  berichtete aus der letzten nö Sitzung vom 04-05-09. 

- Haushaltssperre 
- Grundstücksangelegenheiten - dazu näheres in TOP 2 
- Sanierung  
 

 
TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  

Bauvorhaben: Aufschüttung des Betriebsgeländes im Bereich des ehemaligen Bahn-
hofes Schönenbach zu einem Lagerplatz, Vorlage Nr. OR-S 005 vom 26.08.09 
OV Herr Hall zeigte anhand einer Skizze das Bauvorhaben auf und las den Sachver-
halt vor.  
 
GR Herr Kern äußerte die Frage, wie hoch die Aufschüttung wird und ob dies ohne 
Befestigung ist. Für ihn ist wichtig, dass das Wasserwirtschaftsamt danach schaut 
und das Bauvorhaben begleitet, auch im Interesse vom Antragsteller. 
OV Herr Hall antwortete, dass die Aufschüttung nicht so hoch wie das bestehende 
Gebäude werden soll und als Befestigung begrünt wird. 
 
Beschluss: 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig) 
(Beschluss 3/2009) 
 

  
Bauvorhaben: Bauvoranfrage zum Umbau des Ökonomieteiles des bisherigen Hof-
gebäudes Im Untertal 24 zu Wohnraum, Vorlage Nr. OR-S 006 vom 26.08.09 
OV Herr Hall zeigte anhand einer Skizze das Bauvorhaben auf und las den Sachver-
halt vor.  
Neu ist eine Dachgaube und die Nutzungsänderung.  
 
Als Frage kam die Bezeichnung Betriebsleiterwohnung. 
 
Beschluss: 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig) 
(Beschluss 4/2009) 
 

  
Bauvorhaben: Erweiterung der vorhandenen Balkone im EG und DG am Wohnhaus 
Bausch, Josef-Zähringer-Straße 80, Vorlage Nr. OR-S 007 vom 07.09.09, Aktenzei-
chen: Bauakte/schg 
OR Thilo Bausch war befangen und musste lt. Geschäftsordnung in den Zuhörerrei-
hen Platz nehmen. 
OV Herr Hall zeigte anhand einer Skizze das Bauvorhaben auf und las den Sachver-
halt vor.  
Das Bauvorhaben ist in Richtung Friedhof – stadtaufwärts. 
Eine Nachbar-Anhörung musste nicht stattfinden, da der Antragsteller auch der Ei-
gentümer vom angrenzenden Bauplatz ist.  
  



 

 

GR Herr Kern äußerte die Frage, aus welchem Material die Erweiterung erfolgt.  
OV Herr Hall bat Herr Thilo Bausch dies zu erläutern. 
Der Balkon wird mit Holz vergrößert. Die Balkon-Verkleidung wird nicht aus Holz sein. 
 
Beschluss: 
Abstimmungsergebnis: 5 Ja-Stimmen (einstimmig) 
(Beschluss 5/2009) 
 

  
TOP 3 Erlass einer Geschäftsordnung für den Ortschaftsrat Schönenbach 
  

Bereits in der konstituierenden Sitzung wurde die Geschäftsordnung behandelt und 
Änderungen gewünscht. 
OV Herr Hall hat sich noch mal intensiv mit dem Thema befasst und die 2. Korrektur 
dann unterschrieben. 
Die Geschäftsordnung wurde ergänzt um: 

- Offenlegung 
- Schriftliches Verfahren 

 
 
TOP 4 

 
Paten für Ruhebänke, Treppenanlagen in Wohngebieten 

  
Die Technischen Dienste schaffen es aus zeitlichen Gründen nicht, alles zu überwa-
chen und instand zu halten. Überstunden werden nicht bezahlt und auch jetzt noch 
werden die Überstunden vom Winterdienst abgebaut. 
Vor Jahren wurde bereits der Versuch erfolglos gestartet, Paten zu finden.  
Nun will man es erneut versuchen und hofft auch über den Aufruf durch die Presse 
Paten zu finden, die die Treppen 2mal jährlich säubern. 
 
Treppenanlagen sind:  

1. Treppe von der Alemannenstraße in die Erwin-Wehrle-Straße 
2. Treppe von der Erwin-Wehrle-Straße in die Vogt-Dufner-Straße 

 
OR Anja Siedle erwähnte, dass die 1. Treppe bereits von einem Anwohner im unte-
ren Teilbereich gepflegt und sauber gehalten wird. Die Anlieger vom oberen Trep-
penbereich aber auch aufgefordert werden müssen, ihre Pflanzen/Bäume zurückzu-
schneiden um die Treppe frei zu halten. 
 
Bei den Ruhebänken muss oftmals nur das Holz ausgebessert werden. Der Auftrag 
hierfür wird von Herr Merz erfasst.  
OR Thilo Bausch und OR Anja Siedle erklärten sich bereit, die bestehenden Ruhe-
bänke in eine Karte einzuzeichnen und nach den Bänken zu schauen bzw. auszu-
bessern. Das Material dafür können sie im Bauhof abholen. 
 
GR Herr Kern merkte an, dass für diese Ehrenämter eine Einladung von der Stadt 
kommen könnte und fragte nach, ob Paten bereits persönlich angesprochen wurden. 
 

 
TOP 5 

 
Volkstrauertag 2009, Durchführung einer Gedenkfeier 

  
OV Herr Hall fragte an, ob der Volkstrauertag wieder durchgeführt werden soll.  
Alle Anwesenden waren sich einig, dass der Volkstrauertag ein fester Bestandteil ist 
und die Vereine diesen Antritt schon in Ihrem Terminkalender fest eingeplant haben.  
OV Herr Hall fragt bei den Vereinen an. 
 
 



 

 

 
TOP 6 

 
Bekanntgaben, Offenlegung, Anträge und Anfragen 

  
Kinderhaus 
Da es mit dem geplanten Umbau des Kinderhauses aufgrund einzuhaltender Vorschrif-
ten Zeitverschiebungen gab, wurde kurzfristig im Kindergarten Schönenbach ein Teil 
der Kleinkindbetreuung vorübergehend untergebracht. 
Die Notlösung wird momentan von 3 Kindern genutzt, deren Eltern mobil sind. Darun-
ter sind keine Studenten. Betreut werden die 3 Kinder von 3 Erzieherinnen aus dem 
Kindergarten Maria Goretti. Über die Gebühr konnte OV Herr Hall keine Angaben ma-
chen. Die Räumlichkeiten erweisen sich optimal.  
 
GR Herr Kern merkte an, dass diese dezentrale Lösung vor der Lösung mit dem Kin-
derhaus in Anbetracht genommen werden sollte. 
 

  
Friedhof 
OR Thilo Bausch sprach die zwei schrägen Fichten auf dem Friedhof an, ob diese 
nicht besser entfernt werden sollten.  
OV Herr Hall gibt die Sache weiter an Herr Merz vom Bauhof. 
 

  
Verkehrsschild 
Das Verkehrsschild beim Gasthaus Sonne ist wieder repariert 
(Kein örtliches Verkehrsschild, da auf der Landstraße). 
 

 
 
 
 
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 2 wird beurkundet. 
 
 
 
 

 
 
 

............................................ 
Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

 
 
 

............................................ 
Ralph Wehrle 
Ortschaftsrat 

 

 
 
 

............................................ 
Anja Siedle 
Schriftführer 

 
  

 
 

............................................ 
Stefan Scherzinger 

Ortschaftsrat 

 
 
 
 

  
 
 


